



Tout est possible à celui qui croit !

Bienheureux Jean-Baptiste Fouque
Fondateur de l'Hôpital Saint Joseph

Construction d'un nouveau bâtiment À L'HÔPITAL SAINT JOSEPH



Antoine Dubout,
Président de la Fondation
Hôpital Saint Joseph

Madame, Monsieur,

Un nouveau bâtiment est en cours de construction à l'Hôpital Saint Joseph. Les travaux ont commencé à l'été 2019, à l'occasion du centième anniversaire de la création de notre Hôpital.

Cette nouvelle Lettre aux amis de Saint Jo vous présente cette construction de quatre niveaux, un investissement de huit millions d'euros, qui sera adossée au bâtiment Fouque.

La réalisation de cette extension architecturale va permettre le déploiement du service de pointe d'endoscopie de l'Hôpital et, dans le cadre du « parcours patient », une prise en charge optimale des patients, avec des conditions de travail améliorées pour le personnel.

Ces travaux permettront également de créer un secteur dédié à la chirurgie ambulatoire pédiatrique, à proximité des salles de chirurgie.

Enfin, des espaces nouveaux favoriseront l'accueil des patients, de leurs familles et des visiteurs, avec dans quelques mois, en rez-de-jardin une cafétéria agrandie et une terrasse paysagée.

Ces travaux sont le début d'une nouvelle période pour l'Hôpital : presque dix années de modernisation et de construction pour que l'Hôpital Saint Joseph reste l'établissement d'excellence reconnu qui répond à vos besoins de santé.

Pour toutes ces réalisations, nous avons besoin de votre soutien, de votre générosité sans cesse renouvelée et pour laquelle nous vous sommes très reconnaissants.

Avec tous mes remerciements, je vous prie de croire, Madame, Monsieur, en mon entier dévouement au service de la Fondation Hôpital Saint Joseph.



Max Burki, Ingénieur Travaux de l'Hôpital Saint Joseph

Ambulatoire, vous avez dit ambulatoire ?

Le monde de la santé, c'est tout un vocabulaire, que l'on ne comprend pas toujours ! Nous vous parlons ici de « l'ambulatoire ». Mais, de quoi s'agit-il ?

Il s'agit d'une modalité de prise en charge permettant de raccourcir à une seule journée une hospitalisation pour un acte chirurgical. Le patient entre donc le matin pour être opéré le jour même et repartir dans la journée ; le séjour à l'hôpital dure de quelques heures à moins de 12 heures.

Ce mode de chirurgie est pratiqué avec l'accord du patient et est déterminé par les conditions de vie du patient (et notamment la présence d'un accompagnant).

Bien sûr, cela nécessite une organisation spécifique pour les services de chirurgie, d'où l'intérêt des travaux réalisés.



Une construction de quatre niveaux

Les travaux en cours sont la conséquence d'une réflexion menée en 2017 pour prendre en compte les orientations indispensables liées au développement de la chirurgie ambulatoire à l'Hôpital.

Une réhabilitation et un agrandissement du bâtiment vers l'extérieur sont réalisés. Le rez-de-chaussée et rez-de-jardin seront également reconfigurés et le jardin transformé.

La construction en cours de quatre niveaux représente un chantier de 1 400 m² pour un investissement de huit millions d'euros. Commencée au printemps 2019, la fin de l'extension du bâtiment Fouque est prévue en juin 2020.

Ces travaux devront permettre de répondre aux nouvelles organisations hospitalières. Compte tenu des bâtiments existants de l'Hôpital Saint Joseph, il a notamment été décidé de :

- Transformer, rénover et agrandir le service d'endoscopie trop petit, en rapprochant la partie hospitalière et bloc chirurgical,
- Créer une nouvelle unité centralisée de nettoyage et désinfection des endoscopes,
- Créer un service de chirurgie ambulatoire pédiatrique.



Le chantier, une fois terminé, aura modifié considérablement l'espace destiné à l'accueil des patients et de leur famille :

- Des espaces organisés pour plus de confidentialité et de confort,
- Un plus grand hall d'accueil avec un espace dédié pour la pré-admission.
- Une cafétéria déplacée, rénovée, modernisée et agrandie en rez-de-jardin, à proximité du futur magasin de la presse.

Au dernier étage seront installés :

- Les locaux techniques : électriques, traitement d'air, courants faibles,

informatique et réseau pour les salles de blocs,

- 12 places supplémentaires de chirurgie ambulatoire.

La mise en œuvre et la réalisation de ce chantier sont toutefois compliquées puisqu'il a fallu tout d'abord déplacer les services existants, dont l'exploration fonctionnelle ambulatoire d'endoscopie et les consultations de gastro-entérologie.

Ces travaux sont donc menés jour après jour, par phases successives dans un bâtiment occupé, tout en cherchant à déranger le moins possible le fonctionnement des services.



Réunion de chantier avec l'équipe travaux

La création du secteur de chirurgie ambulatoire pédiatrique

Le développement de la chirurgie ambulatoire pédiatrique a été précoce par rapport à celle des adultes.



Les docteurs Antonio Rinaldi, chirurgien pédiatrique, et Marie-Hélène Le Hors, chef de service de chirurgie pédiatrique.

A l'Hôpital Saint Joseph, 85 % de la chirurgie pédiatrique se fait selon le mode ambulatoire où nous opérons des enfants dès l'âge de six mois.

L'activité ambulatoire est particulièrement forte pour les spécialités d'orthopédie, ORL, stomatologie, gastro-entérologie et pneumologie. Pour la chirurgie viscérale et urologique pédiatrique, nous pratiquons autant que possible la coelioscopie*.

La chirurgie ambulatoire est possible pour deux raisons :

- D'une part, l'enfant a une meilleure faculté de récupération que l'adulte, et bénéficie de la présence des parents après un acte chirurgical.
- D'autre part, les progrès des techniques chirurgicales, couplés à ceux réalisés en anesthésie, avec des dosages maîtrisés et la possibilité d'anesthésier localement la zone opératoire, (ce qui génère donc moins de douleur), permettent une pratique différente de la chirurgie pédiatrique.

A titre d'exemple, il y a deux générations, un enfant opéré de l'appendicite était hospitalisé une semaine, aujourd'hui, pour un tel acte, ordinaire et programmé, le retour à la maison se fait dans la journée ou sous 24 heures.

La Haute Autorité de Santé a donc recommandé aux hôpitaux de créer un secteur dédié à la chirurgie ambulatoire pédiatrique.

Ainsi, les travaux d'extension du bâtiment Fouque vont permettre la création de ce secteur de chirurgie ambulatoire pédiatrique et, en conséquence, une meilleure organisation, la création de chambres individuelles, une individualisation de la prise en charge, avec un personnel habitué à la surveillance et l'accompagnement de l'enfant et de l'adolescent, notamment pour le réveil post-opératoire, donc une sécurité et qualité renforcées.

De plus, le service se trouvera à proximité des salles de chirurgie et disposera d'un espace dédié pour l'échange entre les praticiens et les familles, d'une salle de jeu pour les jeunes patients.

Les travaux de construction du bâtiment seront achevés au printemps 2020. Ensuite l'aménagement intérieur sera réalisé pour une ouverture programmée pour la rentrée scolaire de septembre 2020.

*La coelioscopie est une technique chirurgicale couplée à un système d'imagerie vidéo. Par une petite incision d'environ 1 cm au niveau du nombril, le chirurgien étudie une cavité de l'organisme afin de détecter une éventuelle anomalie ou de traiter une pathologie. Cette technique est dite mini-invasive car limite le traumatisme opératoire dont le risque infectieux et la douleur, avec la quasi absence de cicatrice.



Construction d'un nouveau bâtiment À L'HÔPITAL SAINT JOSEPH

Le développement de la chirurgie ambulatoire et un nouveau métier à l'Hôpital Saint Joseph



Véronique Vermandel,
Cadre supérieure de santé



Michèle Mattone,
Responsable services administratifs
du bâtiment Fouque



L'équipe parcours patient.

Un hôpital, ce sont cent métiers différents et de nouveaux sont créés pour répondre aux besoins des évolutions des pratiques médicales et chirurgicales, et pour préparer l'accueil et le séjour du patient.

Le développement de la chirurgie ambulatoire, la notion devenue opérationnelle de parcours patient et le dossier informatisé du patient ont pour conséquence une évolution de fonction pour plusieurs infirmiers et infirmières qui sont devenus coordinateurs du parcours patient.

Leur mission est de coordonner le parcours, contrôler et compléter les dossiers, en lien avec les services concernés : administratif, gestion des lits et encadrement des unités de soins et des blocs. Le métier d'infirmier trouve ici tout son sens avec le temps donné au patient.

Anticiper pour éviter les pertes de temps, préparer les étapes dès avant l'arrivée à l'Hôpital,

jusqu'au retour à la maison où il peut y avoir des soins médicaux à prévoir.

L'extension du bâtiment Fouque rendra plus opérationnel encore le parcours patient tel qu'il est déployé depuis juin 2018 par la réorganisation des espaces du rez-de-chaussée.

Les espaces construits, avec ceux qui seront rénovés, donneront plus de place pour que le patient rencontre les acteurs de son séjour à l'Hôpital Saint Joseph (chirurgien, anesthésiste, « Infirmière Parcours Patient », etc.).

L'objectif est de rendre plus aisé le parcours du patient à l'Hôpital, celui-ci étant informé, acteur de son parcours, respecté et rassuré et aussi responsabilisé.

En 2020, avec la fin de la construction de l'extension du bâtiment Fouque, tous les patients de chirurgie programmée seront accueillis dans le cadre du parcours patient.

Le parcours patient

Quand parcours patient rime avec qualité d'accueil et du soin. Arriver à l'hôpital, que cela soit pour une consultation ou pour une hospitalisation, cela n'est jamais simple ! A qui s'adresser ? Où aller ? Que va-t-il se passer ensuite ? Tant de questions auxquelles ce que l'on appelle le « parcours patient » tente de répondre. Ainsi, structurer le parcours des patients permet de faciliter leur trajet dans l'hôpital. Le parcours patient est recommandé par la Haute Autorité de Santé (HAS) afin d'améliorer la qualité de la prise en charge des patients. Pour cela, il est donc question d'organiser les lieux de manière simplifiée, d'informer à bon escient le patient, d'anticiper, préparer et bien suivre les soins donnés au patient, etc. Les professionnels, quels qu'ils soient (agent d'accueil, aide-soignante, infirmière, médecin, etc.) sont organisés autour du patient dès avant son arrivée et au moins jusqu'à sa sortie de l'hôpital.



Photo d'architecte du bâtiment achevé actuellement en construction.



La Fondation Hôpital Saint Joseph poursuivra ses actions grâce à votre générosité.



Lettre aux amis de Saint Jo, revue trimestrielle de la Fondation Hôpital Saint Joseph, reconnue d'utilité publique habilitée à recevoir des legs et donations.
Directeur de la publication : Sophie Dostert - ISSN n°2111-3629
Fondation Hôpital Saint Joseph - 26, boulevard de Louvain - 13285 Marseille Cedex 08 - Tél. : 04 91 80 70 00 - Fax : 04 91 80 70 01.
Mail : fondation@fondation-hopital-saint-joseph.fr - Site internet : <http://www.fondation-saint-joseph.fr>